

El Noticiero

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 8 DE ENERO DE 1905

NÚMERO 783

MAURO R. FERNANDEZ
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3p m
En su oficina calle 4a. Sur,
frente al Banco de Costa Rica
Enero 7.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Eriçño**
REDACTORES,
Leonidas Eriçño, Segundo Ispizúñ
Modesto Martínez
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telegráfica,
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N.º 26

APARTADO 109

Un habeas corpus

En algunos periódicos se han hecho comentarios acerca de un recurso de "habeas corpus" últimamente rechazado en "Corta plena" por la mayoría de los magistrados. Vamos a dar á una explicación íntegra del asunto.

En el recurso á que nos referimos se invoca la garantía constitucional establecida por el artículo 42 de nuestra Ley política,—y como esa disposición,—con razón ó sin ella; pero de un modo terminante,—exceptuacion los procesos de policía, y de uno de ellos se trata, pensó la aludida mayoría que no se estaba en el caso de "interpretar" la ley, sino de obedecerla: el arbitrio judicial dá base al más ó menos de los despojamientos, si luego ó admitirse como licito ó dejar de cumplir, por su medio, con el precepto terminante de la ley.

¡Los recurrentes quedan, por eso, sin amparo! De ningún modo: otros caminos están á su alcance para la protección de su derecho: el que eligieron no les aprovecha.

No queremos que el Poder judicial que se permitan alterar la ley, cualquiera que sea la nobleza del sentimiento que la mueva. La ley ante todo.

UN ABOGADO.

No habrá controversia

Me hallo en una situación terrible. El señor Brenes Mesén, Gerente de "La Aurora," periódico de tendencias... desconocidas, desea saber quien es el "introdutor" (1) de un artículo publicado ó reproducido en el número 11 de "Pandemónium" en este significativo epígrafe: "El lenguaje y las actuales escenas literarias," aparecido en "La Revue" de París, y cuyo autor es Mr. Jorge Polleccier, á quien don Roberto Brenes Mesén trata poco menos que como á ignorante, como á plagiarlo, por cuanto lo que este último señor, dijo de Flaubert, lo dicen Bourget, Zola y "tutti quanti," á más de que lo sabe todo el mundo.

Creo el señor Brenes Mesén, que Polleccier escribió expresamente contra él su artículo de "La Revue" de París, y que fué aquí traducido ó "introducido," con mala guisa para él, por cuanto en época que yo no recuerdo ni sé, escribió, con ocasión, q' tampoco sé, aquello de "ponienta," "bridas de las pampas," "celosías," "separatistas," y otras cosas que la han merecido fama.

¡Cálmese, señor Brenes Mesén! Se ha formado usted un "montón" de juicios falsos. Nadie pensaba en usted al reproducir (este es el término) el estudio de Polleccier. Si usted se ha sentido aludido, es prueba de q' el plagiarlo Polleccier, que copió su artículo de Zola ó de Bourget, ha dicho la verdad sobre su ciencia literaria, y que, como dijo alguien, que no participaba de sus gustos literarios, porquanta todo era sencillo, claro y sentido, sin que el pensamiento dejara de ser á la vez hondo y sobre todo verdadero: "arrojar la cara importa, que el espejo no lay por qué."

Y vamos á otra cosa.
Dice el señor Brenes Mesén que el artículo ha sido traducido ó "introducido"! ¡Mal! Esto de introducir nadie lo comprende. Quiso decir comentado ó púestole introducción. Y aquí falta usted además á la perfección del lenguaje, ó sea, á la "pureza", una de las cualidades que hacen al habla perfecta, acobada, bella.

Y en su primer artículo (pues son nada, menos que tres) habla el señor Brenes Mesén de la perfección, y eso que reniega de la metafísica y la crea cosa de imaginación ó de encantamiento, pura fantasía, una invención de la boca de la casa.

¡Qué es la perfección, señor Brenes Mesén! En su acepción "absoluta", metafísica, ó galego bien, en su acepción metafísica, es el ser. Ser es sinónimo de perfección; perfección, sinónimo de ser.

Vamos un ejemplo, enseñemos á los seño-



El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA —

Acábar de llegar al ALMACÉN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS y C. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.



Do you wear the

Artavia's Shoes?

You will see them everywhere,
and they are sent, post free, to
any part of this country.

San José, C. R.
P. O. Box 179.

LIMON AGENCY,

"ARTAVIA'S"

UN joven casado y conocido de esta ciudad, desea comprarse en alguna casa de Comercio, Oficina ú Hacienda, ya sea en la capital ó en el interior, un escritorio con los señores de la Botica Francesa, Sur, 100.—5 y 6.

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía.

—SUCESORES DE—

Miguel Macaya

ESTABLECIDO DESDE EL AÑO DE 1887

Esta ferreteria concederá á sus clientes, del 1º de enero en adelante, 6 meses de plazo ó 6 por ciento de descuento en las ventas de contado al por mayor.

TODO BUENO Y BARATO

rea pedagogos modernos objetivamente, de un modo práctico, que sea conciso metafísico de perfección es sinónimo de ser. Cualquiera conoce un mineral, una planta, un ejemplo, también es sabido lo que es una planta; ¿en cuánta de esas obras, en la piedra o en la planta, hay más "perfección", hay más "ser"? Hé ahí empleados perfectamente como sinónimos las dos palabras, es su aplicación metafísica. Luego la perfección es ser; será una cosa más perfecta, cuanto más suma de ser, de cualidad, o atributos que tenga. Será más perfecta el habla, el lenguaje, cuanto más se acerque a la expresión clara, precisa y verdadera de las ideas, de los pensamientos, de las emociones y sensaciones.

El señor Brenes Mesén promueve una serie de cuestiones muy hermosas y muy interesantes; conoce la psicología por los libros modernos, los que cita a veces que truche y moche; todo eso es bueno, precisa que dicho señor lee y estudia; pero lo que no cae simpático en él, usando de fábula vulgar, es la superioridad que trata de arrogarse; es el tono dogmático que emplea en sus escritos; son sus tendencias, su obvio concepto; es el espíritu revolucionario de que se cree poseedor, sin que hasta el presente haya logrado hacer una sola revolución, o mejor dicho, evolución, reforma o cambio. (¿Y quién inventaría estas palabras tan mal sonantes! ¡Ah! Jesús, el rebelde).

Aquello de que lo objetivo veamos a través de nuestro yo, que afirma el yo, de cualidad, como descubrió el señor Zúla, de quien Pellicier lo toma, es cosa desconocida para todo el mundo. Pero los que además de la filología y de los neologismos y arcaísmos, tratan de conocer las bases en que descansa toda literatura, es decir, de conocer las obras filosóficas que han salido a esa ciencia, prevención que es la ciencia de medicina, es decir, la ciencia de la vida y del yo, y del yo, y Kunt y a toda su escuela, quisiera no sólo destruyera el yo, sino el propio yo; y al encontrarse en completo soledad, tuvo que echar mano de la "Razón Práctica", como quien dice, del buen gusto que en la literatura, de sus leyes eternas, para no dar al traste hasta con el espíritu, que es el objeto conocido; que es que se embarquen en ciertas literaturas, que no pierdan ese sentido, ó de lo contrario, gritemos: ¡Viva Federico Muñoz!

Se bromes por último Brenes Mesén con los que según él no comprenden el famoso lema de la Academia Española, corporación esencialmente conservadora de los idiomas por su carácter y por desear el bien de los idiomas, de las leyes de limpieza, y de esplendor, como si no se conociera, como si no se supiera que el idioma, como todo, todo, tanto la materia como el espíritu; tanto el pensamiento como la sociedad, están sujetos a la ley de la evolución, del progreso. Y los llama rezagados; los apellida defensores de la petrificación del idioma.

Vea esta ley hermosamente expuesta, señor Brenes Mesén, hace dos mil años.

Licuit, semperque licubit,
Signatum presenta nota, prudere nomen,
Ut silvae foliis promos intantur in annos,
Prima caluit; haec non vetula, sed aeterna,
Et inextinguibilem sita florent modo nata, vigentque.
Dabamus morti nos, nostraque, ete.

Ensayemos de hacer una traducción: "Fue licito y ha sido siempre licito, añorar cosas nuevas, imprimiéndolas el sello del uso corriente. Así como al declinar el año cae el bosque las hojas de sus árboles, así cae lo nuevo con los años, y las nuevas cosas con la edad de los años; y las nuevas cosas (así como nuevamente inventadas) brillan y campean con todo el vigor de la juventud. Por ley fatal, estamos sujetos a la muerte nosotros y todo lo que es de nosotros."

Eso lo enseñaba Horacio, hace dos mil años, en su famoso libro de la "Epístola a los poetas", un gusto, monumento literario que resistirá a todas las críticas, y a donde los decadentes y los mal entendidos modernistas debían acudir, no sólo para no perder y resajar el buen gusto, sino hasta para conservar el suyo criterio literario. Pues si en literatura como en todo hay algo que se transforma, cambia y perece; hay también otros que no cambian, que no perecen, que permanecen inmutables e inalterables.

No pensaba escribir un largo artículo ni dar la importancia que le he dado a la controversia literaria de Brenes Mesén. Este señor se ha equivocado en varias de sus apreciaciones. El artículo de Pellicier no ha sido traducido aquí. Lo tomé de la "Epístola a los poetas" del señor Brenes Mesén, encontrará muchas cosas provechosas, hasta para no dar tanta importancia a las teorías pedagógicas de las que él y sus ex-compañeros se creen únicos y exclusivos poseedores. Menos fue reproducido dicho artículo en Pandemónium para zamborrear los vocablos raros, inusitados y "caprichosos" que en otro tiempo ó ahora desde emplear dicho señor para dar vado a sus inconcebibles ideas sobre "omni no scribit et quibuscumque scribit", con cuyo lema es fama que Pico de Mirandola en otro tiempo desafiara a todos los sabios de Europa. Reprodujo el artículo ó estudio para que se conociera hasta donde, en las escuelas literarias modernas, ha llegado, entre reputados literatos, el uso ó abuso de

inventar nuevas voces ó modificarlas. ¡Voilà tout! Y... no habrá controversia. El "introducción" de Pellicier.

UN QUIDAM

Oficial

Se encarga al médico de Atenas de la Medicina de San Mateo.

—Se otorga la licencia pedida para celebrar turnos de confesión del templo del Zapote.

—Se acepta la renuncia presentada por don Elías Cabezas, del cargo de secretario del Laboratorio Químico Comercial, de la Aduana Principal.

—No se autoriza el giro de la Compañía Anónima "The American Farm Company Ltd", mientras subsistan algunos inconvenientes relacionados con la escritura de constitución.

Guerra ruso-japonesa

Beilin, 6.—En los más enumerados círculos diplomáticos de ésta se opina que la rendición de la plaza de Puerto Arturo hace imposible que algún Gobierno amigo de Rusia aconsejara el arreglo de la paz. El sentimiento de la Corte rusa es absolutamente a favor de la continuación de la guerra. Los militares alemanes opinan que la capitulación de Puerto Arturo tendrá el efecto moral de alentar a los japoneses y de desalentar proporcionalmente a los rusos; no constituye sino un mero incidente de la guerra y tiene poca relación con el inmenso campo de operaciones que continúa de la primavera. En los círculos oficiales de ésta se asegura que Kutropatkin tiene 600,000 hombres de tropa al Este del Leg. Bialik. Más de 400,000 de ellos ya están en Makedon. Es imposible que los militares alemanes que los rusos suspenden la pelea teniendo listo semejante ejército. Los japoneses están bien informados respecto a los preparativos rusos y están haciendo esfuerzos sobrehumanos para superarlos.

Wei Hai Wei, 6.—Ayer zarpó de ésta el vapor médico Andromeda con destino a Puerto Arturo llevando gran cantidad de medicinas, dos cirujanos, así como todos los empleados del hospital del Gobierno y ochocientos veinte de provisiones de toda clase incluyendo 350 camas. Todo este cargamento se puso a bordo la noche anterior, después del recibimiento de permiso de zarpas para desempeñar su misión de Cardán.

San Petersburgo, 6.—Parece definitivamente convenido que la escuadra de Rostrensky no intentará aun llegar a Vladivostok pues se ha resuelto que mejor será esperar la llegada de la tercera escuadra del Pacífico en cuyo apresto se está trabajando noche y día.

Se espera que varios de los buques destino dos formar parte de ella estarán listos a fines del mes en curso. No se sabe si el regreso de Rojstvensky a aguas europeas, pues es posible que espere la tercera escuadra a la altura de Madagascar, ó que se apodere de alguna isla de coral habitada de Polinesia.

Moscou, 6.—El populacho hizo hoy una manifestación frente del palacio del Gran Duque Sergio. Los manifestantes marcharon en procesión y apedregaron el palacio, gritando "¡Abajo la guerra!"

Tokio, 6.—El último informe recibido del cuartel general del general Negi aumenta considerablemente las cifras de la guarnición rendida. Indica que la fuerza entregada a los japoneses, entre los que se cuentan heridos y heridos, es un total de 32,900 sin contar los enfermos y heridos, cuyos números ascienden a 15 ó 18 mil. Hacen estos un total de 48,000 hombres más ó menos. Las siguientes son las cifras hasta la vez recibidas: 8 generales, 4 almirantes, 57 coronales y mayores 100 capitanes ó comandantes, 634 capitanes y tenientes militares, 20 tenientes y otros oficiales navales, 99 empleados militares, 100 médicos, 20 capellanes, individuos de tropa del ejército 22,500, soldados más de 4,500; no combatientes del ejército 8,850 no combatientes de la armada 500, total 32,207.

San Petersburgo, 6.—Sustérase en esta que el buque insignia del almirante Rojstrensky el Kaizá Souroff escolta, yéndose a pique después. A última hora se ha confirmado la noticia de que el almirante Kaizá Souroff, Diése medio de agosto del año 22. Stoesch, quien condujo la defensa de Puerto Arturo sino, los generales Kodrachenko, Nikidjiev y Pock. La embajada británica en esta desmiente el aserto de que un crucero británico está siguiendo la flota rusa, vigilando sus movimientos.

Washington, 6.—El General japonés en esta Mr. Mizono ha notificado al General de Rusia, que el viernes llegará a esta la primera parte de la partida de mil no combatientes de Puerto Arturo, trascurrida algún tiempo antes que todo el mil podrá llegar, debido a los escasos medios de transporte. La mayor parte de esta gente goza de buena salud. El general Negi por otro lado, según se ha estado escuchando oírse desde hace muchos meses, se halla de cruceros chinos para trabajar en la nueva construcción de las fortificaciones de Puerto Arturo, tan luego hayan salido los rusos.

Esta lista en la riva del río Yalu, una inmensa cantidad de cemento y maderas para los trabajos y en el Japón se tienen listas las planchas de acero y demás material necesario.

Confían los japoneses en su habilidad de hacer más fuerte todavía la plaza, porque ya pueden eliminar los defectos que poseen las fortalezas actuales. Mucho antes que los rusos pudieran atacarla se habrá colocado en la plaza provisiones de boca y cañón y medicinas suficientes para proveer por varios años la guarnición. Habiendo el Gobierno de Tokio, negado permiso a los rusos de desembarcar a Puerto Arturo un buque cargado de medicinas para curar a los enfermos y heridos, así como para que se despache a ésta donde pronto llegará, gente procedente de dicha plaza. Dice el Cónsul del Japón, que la negativa dada a las solicitudes para permitir el arribo a Puerto Arturo del vapor ruso, y referido al crucero británico Andromeda, obedeció a una estricta regla de no permitir a ningún vapor extranjero llegar a la rada. Se declaran absurdos los despachos conservados procedentes de los correspondientes que acompañan al ejército del General Negi, en que se anuncia que en la toma de Puerto Arturo los japoneses perdieron solamente 5,000 hombres muertos. Según cálculos moderados hechos por oficiales navales rusos, los cuales están basados en observaciones hechas y los relatos hechos por prisioneros, Negi no perdió más de 80,000 hombres en dicha empresa.

W. H. Wei, 6.—Esta tarde regresó a este puerto el crucero Andromeda, que zarpó ayer con destino a Puerto Arturo llevando medicinas, cirujanos y provisiones para sus hombres. Como no se le dejó arribar a la rada de dicha plaza, se gobernó a una pequeña bahía situada a 10 millas al Norte de Puerto Arturo, donde encontró a los japoneses, quienes rechazaron el ofrecimiento de auxilio. Tampoco dejaron al navío acercarse más a la costa, alegando la presencia de minas, cuya posición se ignora.

San Petersburgo, 6.—El despacho de Stoesch al Emperador de Rusia se lee como sigue: "Gran Soberano perbenicos. Hemos hecho todo lo que sea humanamente posible Járquenos, pero sea humanamente posible Járquenos, pero sea humanamente posible. Cerca de once meses de lucha incesante en la agotada Sialiva y de este número la mayor parte está enferma y siendo obligada a tomar la defensiva sin cortos intervalos de reposo, así están convertidos en sombras." Un despacho de Stoesch fechado el 11 de diciembre arregla de una vez la cuestión de quien fundió los navíos de guerra rusos. Dice que quien todos aquellos que se hallaban en la rada interior a excepción del Sebastopol fueron hundidos por las bombas de 11 pulgadas japonesas. Hoy, continúa el General, de 6 a 10 batallones de refuerzos llegaron al ejército japonés. Todos los reducidos están ocupados por japoneses. Esperamos un ataque. Los japoneses están haciendo en los hospitales con bombas de 11 pulgadas. El hospital número 6 está destruido y los hospitales números 9 y 11 están averiados. Han sido heridos dos cirujanos y una hermana de caridad y varios de los heridos han sido heridos de nuevo. El doctor B. Jacobson trabajó sin descanso, pero se obra difícilmente por las necesidades de diez mil heridos, especialmente a causa de la carencia del bombardeo y hay un hiello intenso. Hemos pocos oficiales. Murieron 200 en los meses de octubre y noviembre. Les están reemplazando con los clases, quienes están prestando servicios heroicos. Sin ellos no podríamos continuar.

Noticias diversas

New York, 6.—Hoy embarcó para Colón en camino para el Ecuador y Perú el señor Ramón de la Cruz, Fiscal de la Universidad de Madrid. Va como representante personal del Rey de España para estudiar la disputa de sobre límites que está pendiente entre los dos países e referencia desde el año 1820. El territorio en disputa se compone de centenares de millares de acres de tierra férrica y riquísima en minerales.

Berlin, 6.—Está haciendo un frío intenso por toda Alemania. Durante los últimos pocos días doce individuos han muerto helados en Silesia.

Washington, 6.—El Senador Gullinger, presidente de la comisión encargada de asuntos relacionados con la marina mercante, sometió un informe en que está incorporado el resultado de las investigaciones hechas por la comisión, que concluye en favor de la compra de la ley designada para en la forma del proyecto de ley acordada en la Cámara a los marinos del pabellón americano. El Sr. Gullinger, el Sr. ley el Director General de C. Creos, está autorizado para celebrar contratos de no menos de no menos cinco años y de no más de años con ciudadanos de los Estados Unidos por la llevada de las malas en vapores que serán construidos y registrados en los Estados Unidos por vías nuevas a saber: De los Estados Unidos en la costa atlántica de los Estados Unidos. El Sr. Gullinger, en vapores de una velocidad de no menos de 14 nudos. Por un servicio mensual la remuneración máxima será de 150 mil anuales y por un servicio quincenal la remuneración máxima será de 300,000 pesos. De los puertos atlánticos de los Estados Unidos y Argentina en vapores de una velocidad de 14 nudos la remuneración máxima será de 187,500 pesos anuales, por un servicio mensual y de 375 mil

pasos por un servicio quincenal. Las nuevas rutas marítimas é que se refiere el proyecto de ley tienen que ser creadas porque según dice la comisión ni las líneas ni los vapores existen. En la actualidad no hay una sola línea de vapores que haga el tráfico con el Brasil ó Argentina.

Washington, 6. — El Presidente Roosevelt ha ido los meses en el sentido de llevar á una crisis en una fecha próxima las cuestiones pendientes entre los Estados Unidos y Venezuela, pues se han dado instrucciones al Procurador general Mr. Moody de revisar el proceso de decomiso ejecutado el 20 de julio de 1904 contra las propiedades de la empresa New York & Bermudez Co, por el depositario de la Corte venezolana. Sobre la opinión que expresa Mr. Moody, girará la política del Presidente. Quéjase la compañía de Asfalto de que el decomiso de su propiedad se llevó á cabo de un modo violento con el auxilio de las cañoneras y soldados bajo la dirección del depositario Howard Garner, enemigo implacable de la empresa.

Se ojea también de que tal es la influencia que ejerce Castro sobre los tribunales que es imposible que la apelación sea juzgada con justicia, que los agentes de la empresa que buscan pruebas para apoyar la apelación, se llevan á la cárcel ó se les expulsa del país. La Secretaría de Estado ya ha hecho representaciones á Castro con resultado poco satisfactorio. Ordinariamente los Estados Unidos no interverdrán hasta que se haya pronunciado el fallo en la apelación ante la Corte Suprema de Venezuela. El propósito del Presidente en referir el asunto á Moody, es saber si los hechos demuestran que se niega con persistencia la justicia en Venezuela. Desea saber también si los tribunales de Venezuela, no representan más que los mandatos de Castro. Una vez escuadada la opinión del procurador general de que la justicia venezolana no significa sino la gradual confiscación del rico lego de Bermudez, Roosevelt espera estar en una posición para coartar con la aprobación tanto de sus coincidencias como de los extranjeros en la operación de escudrir á Cipriano Castro. Si el Presidente de Venezuela no atiende á las anotaciones que se le están haciendo, pronto se encontrarán navíos de guerra en el puerto de La Guaira.

AVISOS DEL DIA

CASA AMUEBLADA

A 300 varas al Oeste de la esquina S. O. del Parque Central, se alquila una casa amueblada, bonita y cómoda para una familia pequeña, á muy bajo precio. Tiene luz eléctrica, baño, agua abundante etc. etc. Para precios y condiciones enténdese en el oficio María L. Villaseca de Clarier, que habita la misma casa — Enero 6. 4 v.

PARA VERANEAR

En Alajuela, á 150 varas del Parque Central se alquila una casa con agua á módico precio; enténdese con David Aráoz. Enero 8. 3 v.

PODER

Durante la ausencia del arquitecto don Francisco Tena, queda como su representante en este país el señor don Adolfo Tobo. Feb. Enero 8. 10 v.

CABALLO PERDIDO

Ha llegado á mi potrero sito al lado del antiguo circo de Torres un caballo. El que se crea con derecho á él puede reclamarlo pagando el valor de este anuncio.— Enero 8. 4 v.

PANDEMONIUM

Esta revista ilustrada ha pasado á otras manos. Se suplica á los que deben á la anterior empresa, cubran los recibos á su presentación. Por la suscripción del mes de diciembre se cobra 75 centavos, por haber aparecido sólo tres números. Los que no hayan recibido algún ejemplar, pueden reclamarlo á nuestra oficina.—3 v.—Enero 8.

AVISOS ANTERIORES

JUNTA G. NERAL

Se convoca á la Junta General de Accionistas de la Ca. de Luz Eléctrica de San José, Heredia y Alajuela, para una Asamblea General que tendrá lugar el día 8 del corriente á las 2 p.m. en la oficina de la misma. Enero 8. 3 v.

AGENTE VIAJERO

Se necesita en la calle 12a. Sur, número 466, un americano, alemán, inglés ó francés como agente viajero para San Francisco, con recomendaciones. En la misma casa se contrata un Grafómetro con discos, y un Fonógrafo con cilindros nuevos, buenos y baratos

Ocurrase inmediatamente en la misma dirección. Enero 6. 3 v.

PLATERIA Y RELOJERIA DE VICENTE PALAVICINA

Situada frente al mercado, entre la botica "La Violeta" y "La Ciudad de Londres". En este establecimiento tan conocido por su honradez, se trabaja con el mayor esmero y prontitud; cuenta con buena clientela y se contrata un Grafómetro con discos, y un Fonógrafo con cilindros nuevos, buenos y baratos

DE SAN RAMÓN

Compra café en gran cantidad en partidas de 25 hasta 1000 sacos. José Am. Alvarez. Enero 4. 5 v.

VENDEMOS Ó ARRENDAMOS

A quince minutos del centro de esta ciudad, pues dista menos de dos kilómetros, está situada la finca denominada "Taras", en la confluencia de los ríos Tarraz y Leventado, en el centro de los barrios San Nicolás, Guadalupe y Concepción. Comprende como veinte manzanas, de las cuales hay dos de café y árboles frutales, dos de cultivos y el resto de potrero, en el cual está ubicada una casa de habitación de dos pisos y un patio de beneficio que fé en el cual se han beneficiado varios años más de dos mil fanegas. Este beneficio cuenta con una buena fuerza de agua, propia de la finca, tomada y devuelta en un mismo canal, que abastece una instalación para café mojado y seco y una secadora Guardiola. Anexa á esta maquinaria está una sierra circular para aserrar madera. La situación céntrica de este beneficio permite hacer negocios con café de la clase fina que producen estos barrios vecinos y además de Toboos y El Tabaco; y el aserrado de una regular entrada mensual, pues allí se trabajan las abundantes maderas de los mismos barrios circunvecinos, como puede verse comprobando con una inspección actual.

La fuerza, abundancia y calidad del agua permitía además el establecimiento de una bien montada instalación de "Tenas", bastante próxima á la ciudad y se da misma comodidad y ahorro de aproximadamente de los pasos para una lechería. Para precios y condiciones, enténdese con don Alfredo Sanchez ó don Nicolás Jiménez. Cartago, 25 de diciembre. 15 v.

CENTRO ESPAÑOL

Se convoca á los señores socios á la Junta General ordinaria, que tendrá efecto el domingo 8 de enero á las tres de la tarde. Se solicita puntual asistencia. F. Vidarreta. Secretario. Enero 4. 5 v.

PESCADO FRESCO

Todas las tardes á las seis en la pulpería "Los Coronados". Enero 4. 1 m.

POR DOSCIENTOS COLONES

Se venden desmenuzados, Caneles Mason número 2 en buen estado [precio original C. 1,500]. También vendo una maquina para separar caracol [dos tamaños] del café de Gordon en C. 100. Vendo una finca en Dulce Nombre de la ciudad; contiene 5 manzanas de café nuevo. Está situada en frente de la antigua finca y beneficio de doña Dolores Jiménez.

Alquilo una oficina; consiste de dos piezas con servicio interior y patio grande, frente al Banco Anglo. Alquiler mensual C. 50. Enero 4. 12 v.

GUIDO VON SCHROTER

CLUB INTERNACIONAL

Se convoca nuevamente á los socios para elegir la Junta Directiva para el año de 1905. La reunión se verificará á las 10 p.m. del domingo 15 de enero corriente. San José, 3 de enero de 1905. —El Secretario. Enero 3. 5 v.

RIFA DEL TERRENO DE LA VIRGEN

DE LOS ANGELES EN CARTA. Se avisa á los interesados en la rifa del terreno obsequiado por el presbítero Victor Ortiz, para los trabajos de la Pila de la Virgen de los Angeles que el día seis de enero del próximo año á las 12 m., y en el salón de la casa número 21, de la misma Virgen, se verificará el sorteo de los números. La rifa se hará por personas caracterizadas y con la asistencia de las autoridades. Con este motivo se suplica á las personas que no hayan asistido al sorteo de los números se avisan a saber: cuanto antes al señor don Gregorio Mata, tesorero de la Junta Constructora de la Pila. La Junta Constructora de la Pila. Cartago, 25 de diciembre de 1904. 10 v.

CRONICA

Importante informe

El está llevado por el vapor "Sarina" de la "Línea Atlas" que salió de Limón el 12 de Diciembre próximo pasado, llegó á Londres el día 5 de enero presente, según cablegrama recibido por el Agente General, señor John M. Keitt.

Fibras textiles

La AMER. CAY FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales existentes en Costa Rica, y su Presidente don David Miller, radicado en San José, tendrá mucho gusto de entrar en negocios con personas que tengan cantidades de Cabulla, Pita, Pita de Plátano, Pina e Híbito en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios, deben enviarse á la casa G. L. — San José — 6 v.

Lectura Lemaitre

Cuando os encontráis agotados, fatigados, cuando tengáis la cara y las mucosas pálidas, cuando las vigillas laboriosas, los excreos de toda índole, las noches de placer hayan derrochado el fósforo de vuestro organismo, tomad los gráseos de Lecitina Lemaitre ó una cucharada del granulo antes de cada comida. Gracias á su acción bienhechora no habrá ni neurastenia, ni fatigas intelectuales, ni debilidad física prematura. el fósforo asimilable, es decir; la Lecitina Lemaitre, fuente de energía, os devolverá la vida y con ella la alegría de vivir. Se vende en todas las farmacias acreditadas y droguerías.

Rastro

Se está demoliendo el rastro viejo, con el objeto de abrir nuevas calles por aquellos lu-

gares. Así mismo parece que se habrá en la casa de propiedad nacional que antiguamente ocupaba el museo.

Faenid Técnica

Antes de hacer el borrador de la Ley de la Facultad Técnica de la R. pública. Se tomaron algunos acuerdos entre ellos uno invitando á un concurso á todos los ingenieros del país para que presenten trabajos relativos al mejoramiento y estabilidad de las carreteras públicas. El mejor trabajo será espé didamente premiado.

Matrimonio

Ayer mañana tuvo lugar en la iglesia del Carmen el matrimonio del caballero don Matías Gámez con la apreciable señorita Clemencia Aguilar.

Después de la ceremonia los invitados pasaron á la casa de la novia, en donde se sirvió un café.

En tren de 8 y 30 a. m. partieron los novios para San Antonio de Belén, en donde pasaron la luna de miel, que desamos sea interminable.

Desgracia

El peón Amaleo Rojas fué arrojado seriamente contra un árbol consecuencia de haberse caído encima un árbol que derribaba. El hecho ocurrió en un potrero próximo al río Virilla, jurisdicción de San Juan.

Léase

el importantísimo aviso de don Manuel Lujián, de la carta púbia.

Novas personas

Han partido para Tres Ríos á pasar una temporada la estimable familia de don Jerónimo Pagés.

— Hoy por ten del Pacífico salen con rumbo al Guanaecae los jóvenes don Antonio Alvarez H., quien lleva destino para la villa de Santa Cruz, y de allí hará una gira por toda la provincia, y don Leonardo Matacarrá para Nicoya, después de haber pasado en esta capital unos pocos días.

— Han regresado para Nicoya los jóvenes Victor Castillo y Luis Espinoza.

— Arturico, el precioso chiquitín de nuestro amigo Ramón Troyo está bastante enfermo.

— Después de una corta permanencia en ésta han regresado á Nicoya, el estimable caballero don Amalio Carabaca en compañía de su hijo Gamaredo.

El banquete

Mal informados dijimos en nuestra edición de ayer, que la comida que ofreció hay en el Teatro Nacional el señor Presidente de la República, era dedicada exclusivamente á nuestra sociedad, siendo así que ese banquete revestía un carácter puramente oficial, y á sus luego que sólo han sido invitadas á él, los otros empleados de las diferentes poderes pú blicos, Cuerpo Diplomático y Consular, Jefes de oficinas administrativas, periodistas, etc., etc.

Música

Don Santan Mán z llegará el 9 del corriente mes de Enero con el objeto de hacerse cargo de varios contratos musicales. Lleva el señor Muñoz además de un selecto repertorio, una buena orquesta y estudiantinas, con un personal de 10 ejecutantes.

Rumor

Ayer se decía que una compañía americana tenía en proyecto proponer al Gobierno formar un arrendamiento el Ferrocarril al Pacífico.

Jefatura de Sanidad

Limón, 31 de diciembre de 1904.—Estado Sanitario de Limón:

Total de defunciones habidas durante el mes, 25; siendo de estos: vecinos de la ciudad, 15; llegados de la línea, 10.

Ha muerto en el Hospital de Caridad, 2; en el de la United Fruit Co, 6; en casas particulares, 17.

Eran nacionales, 2; extranjeros, 23.

Causa de la muerte: tuberculosis pulmonar, 1; malaria, 4; fiebre biliosa, 1; disenteria, 4; gastro enteritis, 1; enfermedades comunes (no infecciosas), 14.

Hay enfermos: en el Hospital de Caridad, 34 hombres; en el tiem. tiem, 1 mujer; en el hospital de la United Fruit Co, 35 hombres; en el del Ferrocarril de Costa Rica, 35 hombres.

Na mientos insertos durante el mes, 15. Visitas de inspección de casas y solares practicadas, 217.

Notificaciones ó órdenes expedidas sobre reliocos de solares, desguís de sanamos, limpiezas, etc., etc., 70.

Antesipias practicadas: un caso.

Jefatura de Sanidad de la comarca de Limón.—El Jefe de Sanidad.—BENJ. DE CESPEDES.

Mazantini en Centro América

Por esta particular que hemos recibido de Guatemala se nos comunicó que el célebre terero español Mazantini y una numerosa cuadrilla á sus órdenes ha sido contratado para que dé en la capital de aquella República algunas corridas. La Empresa, que está formada por dos capitalistas guatemaltecos, tiene en proyecto traer la cuadrilla á Costa Rica y El Salvador.

Con el año hace que los señores telegrafistas acordaron establecer una caja de ahorros en esta ciudad. Dicha caja cuenta hoy día con un capital de más de G. 2,000.00.

